



<https://www.revclinesp.es>

DP-031 - CARACTERÍSTICAS CLÍNICAS DE LOS PACIENTES INGRESADOS EN LA UNIDAD DE CUIDADOS PALIATIVOS DE UN HOSPITAL DE TERCER NIVEL

A. de la Cierva Delicado¹, M. Martín Cascón¹, L. López Gómez², J. Pagán Escribano¹, M. Castejón Giménez¹, S. Alemán Belando¹, C. Olagüe Baño¹ y E. García Rodríguez³

¹Medicina Interna, ²Unidad de Cuidados Intensivos. Hospital J.M. Morales Meseguer. Murcia. ³Unidad de Cuidados Paliativos. Hospital Dr. Negrín. Las Palmas de Gran Canaria (Las Palmas).

Resumen

Objetivos: Describir las características clínicas de los pacientes ingresados en la Unidad de Cuidados Paliativos (UCP) de un hospital de tercer nivel.

Material y métodos: Estudio descriptivo de corte transversal de los pacientes ingresados durante el mes de marzo de 2018 en la UCP del Hospital General Universitario Dr. Negrín de Gran Canaria. Se analizaron las variables: sexo, edad, seguimiento por UCP, grupo de patología de base, motivo de ingreso, estancia y motivo de alta. Se obtuvieron los datos de las historias clínicas informatizadas y se analizaron con el paquete estadístico SPSS Statistics v20.

Resultados: Se analizaron 54 pacientes con las características clínicas expuestas en la tabla. El 83,3% de los pacientes eran oncológicos. El 68,5% se encontraba en seguimiento previo por la UCP. Del total de pacientes en seguimiento por la UCP, el 91,9% eran oncológicos. Los motivos de ingreso más frecuentes fueron: agonía (37,0%), control de síntomas (25,9%) e infecciones (24,1%), de entre las cuales la más frecuente fueron la infección del tracto urinario (46,2%) y la respiratoria (38,5%). De los pacientes con enfermedad oncológica, los cánceres más prevalentes fueron: colon (6), pulmón (6), páncreas (5) y mama (5), vejiga (4), esófago (3), próstata (3), ovario (3), laringe (2), cerebro (2), hígado (2), riñón (1), linfoma (1), vía biliar (1) y melanoma (1). De los pacientes con enfermedad no oncológica la enfermedad más prevalente fue: renal (3), neurológica (3), cardio-respiratoria (2) y digestiva (1). Los síntomas que precisaron control con más frecuencia fueron: dolor (28,6%), disnea (28,6%), vómitos (21,43%) y neurológicos (14,3%). El 85,7% de los pacientes que ingresaron para control de síntomas fallecieron en el ingreso. Los pacientes que fallecieron tuvieron una estancia mediana de 3 (RIC 2-8) días y los que se fueron de alta a domicilio 9 (RIC 7-11) días ($p = 0,009$).

	Total (n=54)	Onco (n=45)	No onco (n=9)	<i>p</i>	De UCP n=37	No UCP n=17	<i>p</i>
Sexo mujer (%)	55,6	53,3	66,7	0,462	54,1	58,8	0,743
Edad en años (mediana y RIC)	76 (63-83)	74 (60-82)	83 (73-88)	0,100	74 (62-82)	80 (63-84)	0,356
En seguimiento por UCP	68,5	75,6	33,3	0,021	-	-	
Motivo ingreso (%)							
Agonía	37,0	37,8	33,3	0,801	24,3	64,7	0,004
Control de síntomas	25,9	31,1	0	0,052	35,1	5,9	0,023
Infecciones	24,1	24,4	22,2	0,887	29,7	11,8	0,152
Otros	13,0	6,7	44,4	0,002	10,9	17,6	0,487
Estancia en días (mediana y RIC)	3 (2-9)	3 (2-8)	5 (2-11)	0,349	3 (3-10)	2 (1-4)	0,053
Motivo de alta (%)							
Mejoría clínica	20,4	17,8	33,3	0,367	24,3	11,8	0,470
Exitus letalis	79,6	82,2	66,7		75,7	88,2	

Características clínicas de los pacientes.

Conclusiones: Los pacientes tratados por la UCP son en su gran mayoría oncológicos, siendo las neoplasias de origen digestivo y pulmonar las más prevalentes. Un tercio de los pacientes ingresan en situación de últimos días. De ellos, más de la mitad no cuentan con un seguimiento previo por la UCP y podrían haberse beneficiado de éste. Esta cifra probablemente está infraestimada, ya que muchos pacientes que ingresan para control de síntomas fallecen en el ingreso. Uno de cada cuatro pacientes ingresa para control síntomas: dolor, disnea y vómitos, como los más prevalentes. El motivo de alta más frecuente es el exitus letalis. Los pacientes que son dados de alta por mejoría clínica tienen estancias más prolongadas.